
**DESARROLLO COMUNITARIO, PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y DIMENSIÓN
POLÍTICA DEL TRABAJO SOCIAL. ARTÍCULO HOMENAJE A MARCO
MARCHIONI, PIONERO DEL TRABAJO SOCIAL COMUNITARIO EN ESPAÑA^(*)**

*COMMUNITY DEVELOPMENT, CITIZEN PARTICIPATION AND THE POLITICAL
DIMENSION OF SOCIAL WORK. TRIBUTE TO MARCO MARCHIONI, A PIONEER
OF COMMUNITY SOCIAL WORK IN SPAIN*

Miguel Ángel Oliver¹
Virgínia A. Carrara²
Rosana Matos-Silveira³

TRABAJO SOCIAL GLOBAL – GLOBAL SOCIAL WORK, Vol. 12 (2022)

<https://dx.doi.org/10.30827/tsg-gsw.v12.23687>

¹ Grupo de investigación *Desigualtats, Gènere i Polítiques Públiques y del Observatori Social de les Illes Balears* (OSIB-UIB) (España).

² Universidade Federal de Ouro Preto - Minas Gerais- (Brasil).

³ Grupo de investigación *Seminario de Estudios para la Intervención Social y Educativa* (SEPISE) de la Universidad de Granada (España).  <https://orcid.org/0000-0002-6521-8794>

Contacto: Miguel A. Oliver Perelló. Universitat de les Illes Balears. Departamento de Filosofía y Trabajo Social. Cra. de Valldemossa, km 7.5. 07122 Palma (Illes Balears) (España). e-mail: mangel.oliver@uib.es

Recibido: **13-01-2022** Revisado: **20-02-2022** Aceptado: **27-02-2022** Publicado: **23-03-2022**

Cómo citar / How to cite:

Oliver, M.A., Carrara, V.A. y Matos-Silveira, R. (2022). Desarrollo Comunitario, Participación Ciudadana y Dimensión Política del Trabajo Social. Artículo homenaje a Marco Marchioni, pionero del Trabajo Social Comunitario en España. *Trabajo Social Global – Global Social Work*, 12, e23687, 1-18. <https://dx.doi.org/10.30827/tsg-gsw.v12.23687>

(*) NOTA DE LA DIRECCIÓN DE LA REVISTA TSG-GSW

La revista *Trabajo Social Global-Global Social Work* se complace en publicar este artículo, elaborado por las Dras. Virginia Alves Carrara (trabajadora social, profesora e investigadora de la UFOP- Brasil) y Rosana de Matos-Silveira (trabajadora social e investigadora de la Univ. de Granada - SEPISE), ambas miembros del Comité de Edición de la misma, y Miguel Ángel Oliver Perelló, trabajador social, profesor e investigador de Trabajo Social en la UIB de Islas Baleares (España), basado en sendas entrevistas a **Marco Marchioni**, conocido y reconocido trabajador social e investigador, pionero del trabajo comunitario en España, fallecido en marzo de 2020. Con Marco Marchioni nos unía una larga y fructífera relación de colaboración y una sincera amistad: ha sido miembro, hasta su fallecimiento, del **Consejo Asesor Internacional** de esta revista de la Universidad de Granada (España). Asimismo, en reiteradas ocasiones, desde finales de los años 80-principios de los 90, ha venido impartiendo cursos de formación y dictando conferencias en la Universidad de Granada. Bajo su dirección, trabajadoras y trabajadores sociales en ejercicio, con vinculación a la investigación universitaria en trabajo social, han participado en el último gran proyecto que lideró, el Proyecto *Intervención Comunitaria Intercultural* (Proyecto ICI), aún en pleno desarrollo, implantado al tiempo en 17 territorios diferentes de España.

Publicamos con gran satisfacción este clarificador artículo, elaborado en el marco de un proyecto de investigación sobre influencias del trabajo social latinoamericano en la historia reciente del trabajo social en España (la segunda mitad del siglo XX), de sus autoras y autor, adhiriéndonos al homenaje que el artículo explícitamente rinde. Les agradecemos a Miguel Ángel Oliver Perelló, Virginia Alves Carrara y Rosana Matos-Silveira la propuesta de que se publique su trabajo en la revista. Se inserta en la **Sección PRAXIS**, por adecuarse plenamente a los objetivos de la misma: su directa transferencia a la práctica reflexiva de trabajadores y trabajadoras sociales (algo que apoyaría plenamente Marco Marchioni).

Ampliamos este ocasional homenaje con dos productos audiovisuales realizados por el Dpto. de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Universidad de Granada, aprovechando su visita en 2016, a modo de complemento de este artículo (ambos accesibles desde [este enlace](#)).

Gracias, Marco.

Resumen

El presente artículo recoge un extracto de los contenidos de dos entrevistas realizadas al trabajador social e investigador Marco Marchioni, llevadas a cabo durante el verano de 2019. Las entrevistas se realizaron en el marco de una investigación que ha procurado recuperar retazos de memoria para la historia del Trabajo Social en España de las décadas de 1960 hasta 1980, así como las posibles influencias en el mismo del Movimiento de Reconceptualización Latinoamericano, a través de documentos escritos y de testimonios verbales. En un contexto global como el actual, en el que aumentan progresivamente las desigualdades y se viene produciendo un recorte de derechos en numerosos territorios en el marco del discurso neoliberal, se hace necesario recordar la dimensión política y el compromiso de la profesión de Trabajo Social con la defensa de la democracia y del papel de la ciudadanía. Ambos constituyen aspectos fundamentales sobre los cuáles Marchioni trabajó y defendió incansablemente a lo largo de su dilatada trayectoria. Este trabajo pretende también ser un modesto homenaje a una de las figuras más importantes de los últimos cincuenta años de la profesión del Trabajo Social en España.

Abstract

This article contains an extract of the contents of two interviews with the social worker and researcher Marco Marchioni, carried out during the summer of 2019. The interviews were conducted as part of a research project that sought to recover memories and history of social work in Spain from the 1960s to the 1980s, as well as the possible influences on it of the Latin American Reconceptualisation Movement. In a global context such as the current one, in which inequalities are progressively increasing and rights are being curtailed in many territories within the framework of neoliberal discourse, it is necessary to recall the political dimension and the commitment of the Social Work profession to the defence of democracy and the role of citizenship. Both are fundamental aspects on which Marchioni worked and defended tirelessly throughout his long career. This work is also intended as a humble tribute to one of the most important figures of the last fifty years of the Social Work profession in Spain.

PC: Marco Marchioni; Trabajo Social en España; Desarrollo Comunitario; Participación ciudadana; Reconceptualización

KW: Marco Marchioni; Social Work in Spain; Community Development; Citizen participation; Reconceptualisation

1. Introducción

El contexto político-económico en determinadas latitudes conlleva el avance del pensamiento conservador con matices de ultraderecha, e incluso con rasgos reaccionarios y fascistas. En las últimas décadas del siglo XX, las medidas económicas para hacer frente a la crisis del capital han profundizado en el recetario neoliberal, aplicando recortes en las políticas sociales universalistas, con efectos nocivos para los sistemas de protección social. Desde entonces, los derechos sociales conquistados por las clases trabajadoras han sufrido retrocesos y pérdidas, así como la retirada de recursos públicos para hacer frente a la desigualdad social, especialmente por parte de los gobiernos de derechas. Pero se identifican, por otro lado, movimientos sociales de protesta y resistencia social, como en 2019 la marcha contra el hambre en Argentina y las protestas indígenas en Ecuador ante las reformas laborales y las medidas del FMI; las manifestaciones contra el racismo y en defensa de la democracia que en 2020 tomaron las calles en el Norte y el Sur del continente americano; Chile, con su población exigiendo una nueva Constitución (recordemos que la actual se refiere todavía al período dictatorial de Pinochet entre 1973-1990); la lucha contra la muerte de Jorge Floyd y la reanimación del movimiento *Black Lives Mater* (BLP) en Estados Unidos; los movimientos feministas, ecologistas y LGBTQIA+, son algunos ejemplos de que en Occidente hay acciones colectivas e iniciativas en defensa de los derechos humanos.

En varios países europeos, como sucede en España, el problema de la vivienda, con el aumento de los alquileres y la expansión de las corporaciones financieras en el mercado residencial, ha llevado a los ciudadanos a organizar movimientos sociales en torno a esta cuestión. En la misma línea, fueron emblemáticas las protestas que tuvieron lugar en Colombia en mayo de 2021 para denunciar la violencia del Estado y las precarias condiciones de vida y trabajo de la población en plena pandemia del Covid-19. La crisis estructural, sistémica y endémica del capital se profundizó con el COVID-19, pero la crisis sanitaria es también una expresión del fracaso de las políticas neoliberales de salud (Bihl, 2020). Además, la pandemia visibiliza la forma en que el sistema capitalista se ha ido apropiando de las riquezas naturales, destruyendo las condiciones climáticas para la existencia de la vida en el planeta. Según López (2020, p.57), “se conoce demasiado bien la interrelación entre la agroindustria capitalista y la etiología de las epidemias recientes: el capitalismo desbocado produce el virus que él mismo reutiliza más tarde para controlarnos”.

El futuro de la humanidad está en juego, no sólo por la pandemia, sino por las respuestas que los Estados, especialmente aquellos de ideología neoliberal, dan a las múltiples desigualdades sociales. En el continente americano podemos enumerar gobiernos populistas de derecha, como los casos de Trump (2017-2021), Bolsonaro o Jeanine Áñez, pero en Europa también vemos su crecimiento con los gobiernos de Orbán, Sebastian Kurz, e incluso los llamados euroescépticos, poniendo en jaque la unidad política de la Unión Europea. De acuerdo con el *Centre d'Estudis i Documentació Internacionals a Barcelona* (CIDOB, 2021), de los 27 estados miembros de la Unión Europea, diez son de centro-derecha, dos de derechas, cuatro de centro y seis de centro-izquierda; dos conforman una gran coalición; un gobierno técnico; una concentración nacional; y por último, España, que se posiciona como de izquierdas. No obstante, todavía el avance de las ideas ultraconservadoras, y hasta reaccionarias, se entrevé en el territorio español. En las elecciones de abril de 2019 emerge el partido ultra conservador de Santiago Abascal -Vox- que con 52 diputados entró en el Congreso después de 40 años sin presencia explícita de la ultraderecha en el legislativo español.

La crisis social profundizada por la pandemia, el avance del conservadurismo y las medidas económicas y políticas neoliberales se despliegan a lo largo del planeta. En el caso de España, según la primera radiografía social completa de la crisis de la pandemia Covid-19 presentada por FOESSA (2022), actualmente hay “654 mil personas jóvenes más en situación de exclusión, lo que suman un total de 2,7 millones” (p. 325) y “los hogares con sustentadora principal mujer han visto aumentar la exclusión social más del doble que aquellos en los que la mayoría de ingresos los aporta un hombre” (p. 606).

Reflejar las cuestiones actuales en torno a los escenarios que se abren con la pandemia del COVID-19, es fundamental para profesiones del área social, como es el caso del trabajo social. Comprometernos con la ciudadanía hacia la defensa de los derechos humanos y del sistema de protección en general, desde nuestros espacios laborales, nos lleva a reflexionar en el ámbito del trabajo social: ¿qué hacer, y cómo? Esta necesidad se muestra, de manera emblemática, en el XIV Congreso Estatal y II Congreso Iberoamericano de Trabajo Social, organizado por el Consejo General de Trabajo Social de España, previsto para mayo de 2022 y que, bajo el lema “Trabajo social en esencia: cambiar para avanzar, crear para crecer”, se centra en tres ejes de debate: la esencia de la profesión, las bases del cambio y la reconceptualización de la práctica. Analizar el presente, con el objetivo de comprender las posibilidades y oportunidades profesionales, exige volver nuestra mirada hacia el trabajo social comprometido con las luchas de los movimientos sociales en defensa

de la democracia en los años de la llamada “transición” (a la democracia), ante el resurgimiento de la ola conservadora, que debe constituirse en una exigencia para las luchas más amplias hacia la emancipación humana.

Y con este telón de fondo, rendimos aquí homenaje a Marco Marchioni, trabajador social e investigador, luchador comprometido políticamente con la defensa de los derechos y la participación ciudadana, fallecido el 22 de marzo de 2021 en Las Palmas, España.

Nacido en Bolonia –Italia-, Marchioni llegó a España en la década de los años 60, manteniéndose siempre vinculado a proyectos comunitarios en diferentes regiones del país. Fue autor del primer libro en España sobre Desarrollo Comunitario, publicado en 1969, año en el cual el país aún se encontraba bajo la dictadura franquista y había iniciado su proceso de apertura económica a través del I Plan de Estabilización Económica de 1959, que cambió la política económica, hasta entonces autárquica (producción nacional para el mercado interno exclusivamente), en el marco de la reforma del gobierno de Franco (Martín, 2016).

Es importante remarcar que en este período se produjo una expansión de la profesión de trabajo social, con el reconocimiento de los estudios conducentes al título profesional de “Técnico en Asistencia Social”, la consiguiente apertura de escuelas de formación y la posterior organización político-académica-profesional mediante la creación, en 1967, de la Federación Española de Asistentes Sociales (FEDAAS), antecesora del actual Consejo General de Trabajo Social. Más tarde, en 1968, en Barcelona, tuvo lugar el Primer Congreso Nacional de Asistentes Sociales, con debates en torno a cuatro ejes: terminología profesional, definición de funciones, formación superior, status y deontología profesional (Consejo General del Trabajo Social, 2021). Posteriormente, en la década de los 70 continuarán realizándose importantes reflexiones teórico-metodológicas sobre el ejercicio profesional, desarrolladas en jornadas y congresos profesionales.

En España, en este período, se identificaron dos tendencias profesionales en disputa, en un contexto de luchas sociales y movimientos contestatarios por la democratización del país, que expresaban la crisis y los desafíos experimentados por las trabajadoras sociales en la búsqueda de la legitimidad y del reconocimiento de la profesión bajo nuevas bases teóricas, metodológicas, técnicas y políticas. Las trabajadoras sociales que conformaban la vertiente progresista se comprometían con un trabajo social politizado, con orientaciones sociológicas, defensor de derechos y libertades, y participaban en movimientos vecinales en los barrios populares, influidos por los movimientos de renovación y reforma que venían

del exterior y de los sectores progresistas de la iglesia católica. Por otro lado, la tendencia conservadora defendía una profesión al margen de la ideología política y la conservación de prácticas tradicionales de bienestar y caridad, predominando el paternalismo y la religiosidad (Barenys et al, 1975; Banda, 2017; Matos-Silveira et al., 2021). Marchioni ocupa un lugar protagonista en el proceso de autodefinición del trabajo social en España, situándose en la vertiente progresista, al destacar y defender la dimensión política de la profesión.

Marco Marchioni fue, sin duda, una de las personas que más ha influido en el Trabajo Comunitario en España, con artículos sobre desarrollo comunitario, ya en la década de los 60, en revistas especializadas como *Documentación Social* y *RTS: Revista de Treball Social*, y desde entonces y hasta la fecha de su fallecimiento en marzo de 2020, ha continuado impulsando y asesorando numerosos proyectos comunitarios en diferentes territorios. Formador e investigador, apasionado defensor de la democracia participativa, plasmaba estos valores en su propuesta de una acción social en la que la comunidad fuera la protagonista de su devenir, a través de la escucha de las personas que la conforman - con la audición comunitaria como instrumento fundamental para la elaboración de diagnósticos comunitarios-, así como desde la promoción de relaciones igualitarias entre el conjunto de miembros de la comunidad en el marco de los procesos de intervención.

De su larga trayectoria, no obstante, uno de los aspectos más destacables, fue su capacidad para analizar el contexto sociopolítico de cada época y las características particulares de cada espacio, teniendo presentes los cambios que se iban dando para la configuración de las propuestas de intervención. Obras suyas como *Comunidad y Desarrollo* (1969), *Planificación Social y Organización de la Comunidad* (1987), *Comunidad, Participación y Desarrollo. Teoría, Metodología y Práctica de la Intervención Comunitaria* (1999), *De las comunidades y de lo comunitario: espacios transnacionales* (2014), continúan siendo hoy en día, referentes teóricos fundamentales para la comprensión de su propuesta sobre una intervención social comprometida, en el marco de procesos comunitarios en los que la participación de la ciudadanía ocupa un lugar fundamental.

Marco Marchioni amablemente aceptó participar durante los meses de julio y agosto de 2019 en la investigación denominada *Memorias y Documentos de los Movimientos Contestatarios en el Servicio Social en España en el período 1960-1980 y el Movimiento de Reconceptualización en el Servicio Social en América Latina*¹, cuyo objetivo ha sido la recuperación de memorias e historia del movimiento interno de la profesión de Trabajo Social español en diálogo con la profesión y su realidad latinoamericana².

En las entrevistas concedidas³, cuyo extracto presentamos a continuación, sus aportaciones teórico-metodológicas al *trabajo comunitario*, su defensa de la participación ciudadana en la lucha por sus derechos, su insistencia por evidenciar la dimensión política del ejercicio profesional español, no deja dudas sobre su fundamental legado: el de forjar en la profesión una generación de trabajadoras sociales comprometidas con la transformación social profunda, en libertad e igualdad.

2. Entrevistas con Marco Marchioni

Equipo de Investigación: ¿Cómo definiría la situación del trabajo social en España en el período de 1960 hasta la década de los 80? ¿Se observaban diferentes tendencias en la práctica profesional?, ¿y en la formación?

Marco Marchioni: Una premisa: en los años 60 hay un elemento fundamental. En los países del sur, España y Portugal son una dictadura, e incluso Italia siendo formalmente una democracia, sigue siendo un país con grandes contradicciones internas entre el norte y el sur. Por ello, en estos tres países, que son el sur realmente de Europa, según el documento de la ONU del año 60 que establece el Desarrollo Comunitario, tanto en España como en Portugal, resulta como una coartada para poder hacer cosas que la dictadura de otra manera no permitiría, y en Italia, viene muy bien, por la diferencia norte y sur. Por lo tanto, en España -Portugal lo conozco menos de aquellos años-, la idea de Desarrollo Comunitario no existía; además yo he sido el primero en introducirla en España; en Málaga, con el primer proyecto de Desarrollo Comunitario que se pudo hacer, porque lo ha pagado fundamentalmente la iglesia. Una iglesia que había sido determinante para Franco y que gozaba de relativa libertad. Dentro de la Iglesia, no toda la iglesia, estaban los sectores más progresistas, que eran los que estaban vinculados a Cáritas. Cáritas es la organización, la estructura fundamental de la iglesia para todo lo relacionado con la asistencia, antiguamente la beneficencia, y dentro de Cáritas, había movimientos vinculados al movimiento obrero; en parte, por curas progresistas, muy vinculados a su vez con la clase trabajadora, con las primeras organizaciones clandestinas del Partido Comunista, curas y las primeras trabajadoras sociales, que iban apareciendo con una nueva concepción del trabajo social, es decir, el paso de la beneficencia a la asistencia, y a la primera experiencia de los servicios sociales que existían en Europa del norte, pero cuya influencia no llegaba a España.

Por lo tanto, el cauce del Desarrollo Comunitario, apareció gracias a esta coyuntura de relativa libertad de la iglesia; apareció vinculado a las parroquias y a los barrios periféricos de las grandes ciudades, que en aquellos años vivían un proceso de transformación, sobre todo en el polo de mayor desarrollo industrial: el País Vasco, Barcelona, Madrid; y se ubicaban en los barrios periféricos con situaciones bastante negativas y con grandes necesidades sociales.

La experiencia del proyecto en Vélez-Málaga tiene una importancia, no de por sí, sino por haber planteado por primera vez un método, por haberlo planteado dentro de esta relativa autonomía que gozábamos con la iglesia, porque además el obispo de Málaga había sido uno de los que más ayudó a Franco en la Guerra Civil.

Equipo de Investigación: ¿Viniste invitado por el obispo de Málaga?

Marco Marchioni: No. He sido invitado, no por el obispo, sino por su sustituto, el cardenal Herrera Oria, que fundó la Confederación Española de Derechas Autónomas (CEDA). Él vivía en Madrid y delegaba todo al obispo, de origen proletario, que había creado un Centro Diocesano de Secretariado Social, el más avanzado que había en aquellos años en toda España; era dirigido por curas que habían estudiado en la Sorbona (París), o en Bélgica, y que tenían una formación sociológica, no de Trabajo Social, pero una formación y una visión muy adelantada para la época. En este marco, el Desarrollo Comunitario aparece en un momento en que España buscaba un reconocimiento mundial; aparecía como la vía que permitía hacer cosas, a pesar de la dictadura. Y el proyecto de Vélez aportó métodos. No sólo el Proyecto de Vélez, que duró sólo dos años, fue también que el obispado organizó la I Jornada de Desarrollo Comunitario, con 300 participantes de toda España, fundamentalmente de Cáritas; y gracias a este Seminario, las personas expandieron el mensaje del Desarrollo Comunitario al resto de España. País Vasco y Cataluña, sobre todo en Cataluña, donde ya existía la primera Asociación de Asistentes Sociales, la primera de España con una revista de Trabajo Social. Y gracias a esta conexión, Vélez-Málaga que era de ámbito rural, pero en Barcelona, País Vasco y Madrid, el Desarrollo Comunitario se llevó a los barrios, por lo que explicaba anteriormente.

En Italia pasó lo mismo, porque con las fuerzas progresistas de los gobiernos de la Democracia Cristiana (en particular Olivetti con su movimiento de comunidad, fenómeno muy interesante de estudiar porque era una experiencia comunitaria en una zona industrializada), se crearon centros sociales y bibliotecas en toda la zona de influencia de las fábricas, y luego se creó un movimiento político que se presenta a las elecciones y que

consigue un diputado. Gracias a este apoyo, pudimos desarrollar en Italia un vasto proyecto de Desarrollo Comunitario, con el mismo planteamiento, aún siendo más democrático; pero las diferencias sociales norte-sur eran tales que el planteamiento de Desarrollo Comunitario se podría aplicar perfectamente desde el Estado en Italia, y en España y Portugal, desde la Iglesia. Este sector de la Iglesia, e incluso del trabajo social, tuvo una gran influencia del marxismo; no porque lo hubieran asimilado realmente, sino porque aparecía como la visión que más permitía dar respuesta a la gran diferencia social de desequilibrio y de injusticia de la realidad de España, y de Portugal también.

Equipo de Investigación: Entonces, la entrada del marxismo en España y para las trabajadoras sociales ocurrió a través de la Iglesia, a través de los curas obreros. ¿Cómo llegaban los documentos, las lecturas sobre Marx?

Marco Marchioni: No... todo esto es muy difícil de explicar... En España en los años 60, se termina con la autarquía política. Entra el Opus Dei en el gobierno y se abre una etapa de cierta apertura que España necesita para ser reconocida en la ONU, en la OTAN. Eisenhower, el presidente de los Estados Unidos, vino a España, y por esto no fue una introducción del marxismo de forma organizada; pero no olviden que las únicas Escuelas de Trabajo Social son de la iglesia, y en la Iglesia dan clases los curas y otros agentes sociales como amigos míos que tenían una gran influencia marxista y que militaban ya, o iban a militar pronto, en el Partido Comunista de España. Gente que había estado en Italia, con el Partido Comunista italiano y a la vuelta a España, y a través de las escuelas católicas, fueron los canales que permitieron esta penetración del marxismo, pero no de manera oficial, sino a través de asignaturas de sociología, no a través de asignaturas sobre el marxismo.

Equipo de Investigación: ¿Por qué no se generalizó este conocimiento en el colectivo de las trabajadoras sociales en España?

Marco Marchioni: Pero bueno, era la única parte, es que no había otra. El otro era el mundo de la beneficencia, es que no había otra; pero resulta que con esta contradicción fue importante: en España hubo situaciones muy avanzadas de Trabajo, siempre bajo el paraguas de la Iglesia. No te olvides que cuando llegan los socialistas al gobierno, vienen con el modelito socialdemócrata de los servicios sociales e imponen este modelo. Y el modelo dominante que abandona completamente el Desarrollo Comunitario es el modelo

de servicio social. Y ahí se crea para mí una cosa muy grave que es que el Desarrollo Comunitario ya no es patrimonio del Trabajo Social, sino que cae exclusivamente en los educadores sociales, animadores socioculturales, que no estaban todavía organizados, pero que ya existían, con escuelas pequeñas privadas. El Desarrollo Comunitario termina por ser el cauce fundamental de estos ámbitos de intervención social, y ya no vinculado al Trabajo Social. Pero ya estamos en la España democrática y esto se abandonó, y el Trabajo Social olvida completamente lo comunitario y se centra exclusivamente en los servicios sociales como un derecho, un avance muy importante, pero que luego va progresivamente cayendo en el asistencialismo administrativo. El tema colectivo, comunitario, reivindicativo, desaparece de la formación y del mundo del Trabajo Social.

Equipo de Investigación: Sí, y con una pérdida para la identidad también de las trabajadoras sociales ¿o no?

Marco Marchioni: Es que personalmente, yo mismo para empezar, y muchísimas otras compañeras, sentimos eso como una traición. Clarísimamente. Pero no hay que olvidar que el modelo de los servicios sociales, sobre todo en Barcelona, País Vasco, se implantó con mucha fuerza y con muchos recursos, y con apoyo político importante. Eso era muy positivo en mi opinión, pero tenía esta faceta muy negativa de una visión bastante estereotipada y limitada al trabajo social individual, fundamentalmente individual y fundamentalmente asistencial. No quiero dar el sentido negativo a esta palabra, ¡no! ¡no!, era fundamental porque había necesidad de un buen trabajo asistencial, pero cuando todos los servicios sociales se reducen a esto, algo falla y la parte política desaparece. La parte política de la influencia marxista del Desarrollo Comunitario, elemento de lucha por la igualdad, de lucha por un cambio social, desaparece, y solo aparece la persona y sus necesidades. El contexto desaparece mientras que, en el Trabajo Comunitario, en el Desarrollo Comunitario, el contexto es clave, porque quiere incidir en el cambio social del contexto y no solo sobre una ayuda a las personas.

Equipo de Investigación: ¿Qué piensa del periodo de 1980 a 1986? La entrada de España en la Comunidad Europea, ¿ha influido en este giro o no?

Marco Marchioni: Por supuesto que sí; es que todo es el mismo tema. Es decir, en España gana las elecciones Felipe González con el Partido Socialista que renuncia al marxismo y a la lucha de clase en el Congreso de Suresnes, y que llega con el apoyo de Willy Brandt, de

los grandes partidos socialdemócratas. Y una de las palancas de esta operación son los servicios sociales, porque representan una ruptura con el asistencialismo, la beneficencia, y sin duda representa un avance enorme, pero en la clave que yo explicaba, no en toda su potencialidad del Trabajo Social que renuncia a la dimensión colectiva y a la dimensión comunitaria que queda en mano de animadores socio-culturales, educadores, pero de manera voluntarista, no de manera orgánica. Son grupos que no hacen acciones de Desarrollo Comunitario como alternativa al sistema, ¿me explico?

Equipo de Investigación: Una duda concreta: ¿el Desarrollo Comunitario, los servicios sociales son, digamos, asumidos y gestionados por la Administración mientras que en la etapa anterior era mayoritariamente, como señalaba antes, de Cáritas ¿verdad? Entonces, ya no es solo la figura profesional, sino que el Desarrollo Comunitario se pierde, digamos, de alguna manera, en el momento en el que los servicios sociales son gestionados directamente por la administración. ¿Podemos hablar ahí del inicio de la burocracia, en el momento en que deja de ser el protagonista el Tercer Sector, básicamente Cáritas?

Marco Marchioni: No, no, porque ya están sectores importantes del Estado, de la Administración pública y de los nuevos trabajadores sociales que salen de la Escuela y que ven los servicios sociales como un avance y que siguen pensando que una parte importante es el tema de la participación y el Desarrollo Comunitario. Durante años se montaron los servicios sociales con esta dimensión incluida, pero luego la voluntad política no marchaba por estos senderos. Y paulatinamente esta fuerza ha quedado conmigo mismo que iba a dar clases, charlas, cursos, pero de forma colateral a la administración. Por ejemplo, en España quien asumió mucho este tema fue el movimiento sindical, que contrataron con subvenciones a trabajadores sociales para hacer Desarrollo Comunitario, porque la administración no lo hacía. Ya cambió completamente. Ya estamos en una dimensión política donde el gobierno, lo que quiere implantar es un sistema público, nacional, de servicios sociales municipales muy importante y distribuido en el territorio no centralizado, y eso ha sido un avance increíble, pero al mismo tiempo han aumentado cada vez más la pauta de gestión, de burocratización, de asistencialismo, de casos individuales, ampliando la esfera de intervención muy bien a la desigualdad, introduciendo progresivamente la lucha por la igualdad, pero solo a nivel individual y no social. El Desarrollo Comunitario vuelve a existir otra vez en la labor que se hace en barrios, promovido por los movimientos sociales que están luchando para la mejora de las condiciones de vida de sus habitantes. En Barcelona, en los años 70 con el franquismo, y

en los años 80, fue un hervidero de proyectos, iniciativas de Desarrollo Comunitario, de Trabajo Comunitario, pero no tenía sostenibilidad ni posibilidad de continuidad, porque dependía de subvenciones. Así que quedaron aislados.

Equipo de Investigación: ¿Las subvenciones venían de dónde?

Marco Marchioni: De la Administración municipal, que por motivos electorales querían tener buenas relaciones con los vecinos de los barrios y financiaban proyectitos, pero luego no pudieron tener continuidad; no había voluntad política.

Equipo de Investigación: El hecho de que los servicios sociales pasen a ser asumidos por la Administración, ¿impide de alguna manera esta dimensión política?

Marco Marchioni: No, perdón, no es eso. Yo creo que la clase política que llega al poder en estos años tiene una visión muy pobre de lo que son las ciencias sociales en general, y en particular del Trabajo Social; y lo que predomina en los concejales, los alcaldes, es que un ciudadano que tiene un problema hay que echarle una mano. Esta era la cultura dominante. Solamente algunas, a mí me han llamado algunas administraciones, ¡concejales!, que montaban un proyecto comunitario. Pero luego el alcalde no estaba de acuerdo. Quedó en áreas marginales. Y por favor, que es muy importante, mientras se dotaba a toda España de servicios sociales. ¡Cuidado!, y con psicólogos, con diferentes profesionales, trabajadores sociales y otros, cada vez con más servicios, con dotación de estructura, es decir, todo esto no se puede infravalorar.

Equipo de Investigación: En los años 60-70, estos movimientos contestatarios que existían en España, los movimientos de vecinos, los curas obreros, etc., ¿impactan de alguna manera en la profesión de Trabajo Social?

Marco Marchioni: Mira, impactaron mucho a niveles individuales; ni formales, ni estructurales. Yo conozco a muchísima gente que tenía esta visión y ha sido influida por este pensamiento y planteamiento, pero dentro de los servicios sociales, y sobre todo de las Escuelas de Trabajo Social, todo esto desapareció. Cada vez más aumentó el componente de qué es el Trabajo Social, de una enseñanza conceptual, trabajo asistencial. Creo que lo que ha pasado es que este patrimonio anterior, más vinculado a la lucha, termina en los ámbitos de la educación de adultos, de la educación popular, de la

animación socio-cultural, que no son orgánicamente estructurados pero están presentes en toda España; y el ámbito de los servicios sociales se profesionaliza cada vez más en la búsqueda de definición sobre ¿qué es el trabajo social?, que es nuevo, y que busca espacio, busca abrirse espacio, ¡que está bien! pero va más en dirección a la profundización de lo que es la asistencia individual, que de la visión colectiva hacia el cambio social. Esta dimensión, cada vez más, resulta minoritaria e incluso excluida por los mecanismos burocráticos de la universidad y todo esto.

Equipo de Investigación: Acabas de mencionar la universidad ¿qué piensas sobre el papel de la universidad en esta pérdida, de esta respuesta individual por encima de lo comunitario o colectivo?

Marco Marchioni: Yo recuerdo muy bien que todo esto de lo comunitario/colectivo quedaba en una asignatura al final del curso y sin posibilidad de práctica real en este campo, porque no había. Queda en el currículo, pero no en la formación real. Sigue cada vez más progresiva hasta llegar al día de hoy, en que absolutamente la situación es puro asistencialismo y así lo he denunciado muchas veces y seguiré haciendo. La asignatura queda en el currículo, pero no tiene realmente base de formación, de posibilidad de experiencia práctica vinculada a la formación para poder ir construyendo un patrimonio colectivo; al final son experiencias particulares, aisladas y sin posibilidad de conocimiento formal. Para mí, lo más importante es el hecho también de que el Desarrollo Comunitario terminará en manos de los educadores, animadores, etc. no colindante con el Trabajo Social; también se paralizó todo esto porque al final parecía que eso era otra cosa que no tenía que ver con el Trabajo Social; y también por un error histórico que hemos hecho en España, que no hemos sabido importar lo mejor del modelo latino-americano adaptándolo a un sistema democrático. Se ha importado el modelo latino-americano de Desarrollo Comunitario de trabajo colectivo, reivindicativo y de lucha que nacía de contextos anti-democráticos, dictatoriales, violentos..., por lo cual la única posibilidad era la lucha política para cambiar eso; pero importado eso acríticamente. En España han empeorado mucho las cosas porque todo lo que parecía comunitario parecía alternativo al sistema democrático, y ese es un tema que me ha preocupado siempre muchísimo.

Equipo de Investigación: “Alternativo al sistema democrático” ¿quieres decir por su carácter poco reivindicativo, crítico?

Marco Marchioni: No, porque nace y se desarrolla en situación en que trabajar con la gente significa organizar a la gente para cambiar lo existente, claramente. No hay muchas otras posibilidades. Ese mensaje positivo hay que trasplantarlo en un sistema democrático donde los cambios son posibles. De manera no violenta, sino como evolución de un sistema democrático. Y eso no hemos sido capaces de hacerlo; bueno yo lo intenté toda mi vida; de recoger este mensaje de no renunciar a la lucha por el cambio, de cambiar las cosas en sentido político, y no en sentido asistencial, pero dentro de un sistema democrático. Toda una batalla para poder hacer de los servicios sociales un instrumento de eso, de cambio. He sido derrotado.

Equipo de Investigación: Al margen del marxismo, la cuestión de la teología de la liberación que llegaba de Latinoamérica, y las ideas de Paulo Freire, ¿crees que tuvieron algún impacto, alguna influencia también en la profesión de Trabajo Social en estos años?

Marco Marchioni: Fundamentalmente tuvieron un mayor impacto en los educadores, animadores, mucho más que en el Trabajo Social, muchísimo más. Tienes que comprender que en la España franquista, con una visión muy católica y atrasada, cuando se implantan los servicios sociales y se los dota de medios ¡es una revolución! En todos los pueblos hay servicios sociales, con trabajadores sociales, esto es que atienden a la gente; antes era la violencia del régimen, la burocratización y ahora es estructura, servicios...

Me acuerdo de una charla que impartí en Madrid en el 85, y decía que ahora ya teníamos concejales, que habían hecho un máster en relaciones públicas, un avance increíble en esta línea y todo esto vaciaba de contenido lo otro. Es como un vaso comunicante, cuando se llena mucho este vaso, este otro se vacía. Y yo creo que eso tiene una explicación política porque quien gobernaba, bien no sabía o bien no le interesaba que los servicios sociales fueran un ámbito de lucha política, de exigencia colectiva, no, no, no. Yo lo teorizo así: los servicios sociales atienden a demanda y tienen una respuesta a las demandas: ¡individuales! Pero no se trabaja ni la causa, ni el contexto que produce la demanda. Esto es muy fuerte y te pagan bien, te dan una consulta, te meten con una lista de espera como el modelo médico-clínico tradicional, que tiene como solución los síntomas; es un tema de enorme importancia y la clase política está muy poco educada en todo esto. Eso le viene bien porque tiene a la población tranquila y al mismo tiempo toda esta otra parte, no tiene el peso suficiente, se queda en experiencia bonita, particular, que no trasciende; no se hace cultura política; queda marginal.

Nos despedimos de Marco Marchioni sin saber que esta sería la última vez que podríamos hablar con él. Fue un placer enorme poder mantener estas entrevistas con quien ha sido ejemplo de compromiso personal con el ejercicio profesional del Trabajo Social.

Con la publicación de este trabajo queremos agradecer su disponibilidad a colaborar en el marco de la investigación anteriormente mencionada, y una vez más, su generosidad personal, como tantas otras veces demostró a lo largo de su carrera.

Referencias bibliográficas

Ayala Cañón, L., Laparra Navarro, M. y Rodríguez Cabrero, G. (Coords.) (2022). *Evolución de la Cohesión Social y consecuencias de la COVID-19 en España*. Fundación FOESSA. Colección de Estudios 50. <https://www.caritas.es/producto/evolucion-de-la-cohesion-social-y-consecuencias-de-la-covid-19-en-espana/>

Banda Gallego, G. (2017). Las instituciones formativas del Trabajo Social en España. *Trabajo Social*, 19, 137-157.
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6344138>

Barenys, R., Domenech, R., Feu, M., García, I., Gomis, B., Puig, M. y Virgili, S. (1975). Trabajo Social dentro del proceso de cambio. *RTS: Revista de Treball Social*, 58, 91-113.

Bihr, A. (2020). França: pela socialização do aparato de saúde. En Mike Davis, David Harvey, Alain Bihr, Raúl Zibechi, Alain Badiou e Slavoj Žižek, *Coronavírus e a luta de classes* (pp. 25-30). Terra sem Amos.
<https://www.ims.uerj.br/wp-content/uploads/2020/03/coronavirus-e-a-luta-de-classes-tsa.pdf.pdf>

Carrara, V.A., Oliver Perelló, M.A., Matos-Silveira, R., Xavier, M.O., Reis, R.S. y Bergamo, D. (2018). Trabajo Social en la realidad española en los años 1960 a 1980: a la búsqueda de autodefinición y reconocimiento profesional. *Revista Em Pauta*, 15(40) 57-72. <https://doi.org/10.12957/rep.2017.32720>

Centre d'Informació i Documentació Internacionals a Barcelona (10 de octubre de 2021).

Cuáles son los gobiernos europeos: partidos, coaliciones, primeros ministros.

https://www.cidob.org/biografias_lideres_politicos/organismos/union_europea/cuales_son_los_gobiernos_europeos_partidos_coaliciones_primeros_ministros.

Consejo General del Trabajo Social (21 de octubre de 2021). *Fondo documental Patro Las Heras: I Congreso Nacional de Asistentes Sociales.*

<https://www.cgtrabajosocial.es/noticias/fondo-documental-patro-las-heras-i-congreso-nacional-de-asistentes-sociales/7504/view>

López Petit, S. (2020). El coronavirus como declaración de guerra. En G. Agamben, S.

Zizek, J.L. Nancy, F.B. Berardi, J. Butler, A. Badiou, D. Harvey, Byung-Chul H., R.

Zibechi, M. Galindo, M. Gabriel, G. Yáñez, P. Manrique y P. Preciado. *Sopa de Wuhan.*

Pensamiento Contemporáneo en Tiempos de Pandemias (p.55-58). ASPO Editorial.

https://www.academia.edu/42815352/Sopa_de_Wuhan_Pensamiento_contemporáneo_en_tiempos_de_pandemias_Pablo_Amadeo_Ed_

Marchioni, M. (1969) *Comunidad y Desarrollo*. Nova Terra

Marchioni, M. (1987) *Planificación Social y Organización de la Comunidad*. Popular.

Marchioni, M. (1999) *Comunidad, Participación y Desarrollo. Teoría, Metodología y Práctica de la Intervención Comunitaria*. Popular.

Marchioni, M. (2014). De las comunidades y de lo comunitario. *Espacios transnacionales* 2(3), 112-118. <http://espaciostransnacionales.org/wp-content/uploads/2015/03/8-De-las-comunidades.pdf>

Martín Gutiérrez, S. (2016). Las mujeres en la acción social cristiana. De la caridad nacional católica al compromiso social. *Itinerantes: Revista de Historia y Religión*, 6, 65-88. <https://revistas.unsta.edu.ar/index.php/Itinerantes/article/view/31>

Matos-Silveira, R., Oliver, M.A. y Carrara, V.A. (2021). Revisitando o passado com vista ao presente: lutas sociais e Trabalho Social na Espanha nas décadas de 1960-1980. En Marilda Villela Iamamoto y Cláudia Mônica Dos Santos (Eds). *A História pelo Averso: A Reconceitualização do Serviço Social na América Latina e Interlocações internacionais* (pp.297-317). Cortez Editora.

NOTAS

¹ Proyecto apoyado por la Pro-Reitoria de Pós-Graduação, Pesquisa e Inovação da Universidade Federal de Ouro Preto -PROPPI/UFOP -, vinculada ao Projeto financiado pelo Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico(CNPQ) Brasil. Processo 421744/2016-2 intitulado *O Movimento de Reconceituação do Serviço Social na América Latina (Brasil, Chile, Argentina e Colômbia): determinantes históricos, interlocuções internacionais e memória*, coordenado pelas professoras Dra. Marilda Vilela lamamoto, Dra. Cláudia Mônica dos Santos

² Los resultados de esta investigación pueden ser consultados en: Carrara et al (2018); Matos-Silveira et al (2021)

³ Hemos utilizado la entrevista como herramienta de recogida de datos, y su aplicación técnica hecha en profundidad sobre el objeto estudiado y en articulación con los objetivos planteados. Se elaboró un guión de preguntas abiertas a partir de estos objetivos desde las interlocuciones del Trabajo Social latinoamericano con el Trabajo Social español. Las dos entrevistas fueron realizadas a través de la plataforma online Skype el día 26 de julio y 05 de agosto de 2019 (la primera con 49min 25s de duración y la segunda 55min 30s), con la participación de los miembros del equipo de investigación Oliver, Carrara y Matos-Silveira.